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□半岛全媒体记者 杜金城

CBA的硝烟还未散尽，辽宁队历史首冠带来
的舆论话题与球迷热度也正处于顶点。很多人总
结这两支首次闯入总决赛的队伍时都会提到一个
共同点，那就是年轻的国内球员都已经挑起大梁。
但具体分析两家俱乐部的青训模式时却又发现，
广厦完全是民营企业背景，在全国范围内广纳人
才发展青训；辽宁则是传统的体工队模式，依托体
制优势发展青训。虽然发展模式完全不同，但两者
都在各自篮球青训的道路上取得了成功。青岛国
信双星男篮升入CBA也已经有10年光景，他们的
青训不算出色，未来如何建立起自己成熟的青训
体系将是关系到俱乐部发展的关键。

青岛的模式与广厦更接近

熟悉青岛篮球历史的球迷，对当年浙江广厦
队与青岛双星队的恩怨一定不会陌生。这两支球
队从CBL联赛（如今的NBL）开始，就是一对有名
的冤家。当初财大气粗的广厦一直力压双星一头，
比双星早两个赛季升入CBA，成绩也一直领先。
但如果说起两家俱乐部的历史与运作模式，还真
是有很多相像之处。
浙江广厦的前身是沈阳部队男篮，青岛双星

前身则是济南军区男篮。后来因为部队撤编，两支
球队都转而投入企业的怀抱。所以从编制与管理
方面看，两支球队与当地体育局的关系都不大。所
以在人才培养与青训输送方面，两支球队起初都
没有得到当地政府的太多支持。甚至有传言称，当
年广厦连浙江万马男篮（如今的浙江稠州银行男
篮）淘汰下来的队员都没有权利去选择。
双星男篮虽不至于像广厦那么“惨”，但因为

青岛是著名的“足球城”，篮球人才本就寥寥，所以
升入CBA这么多年，一线队中真正打上过主力的
青岛籍运动员也就杨庚霖、赵永刚、王刚三位而
已。无奈之下，两队为了提高成绩都是选择高薪从
别的省市挖老将，刘相韬、薛玉洋、李涛等队员都
是这样来的青岛。
两家俱乐部都意识到，“挖人”不是长久之计，

为了长远发展，广厦想尽办法从全国各地挑选苗
子，像如今打出名堂的胡金秋来自新疆，赵岩昊来
自河北，孙铭徽则来自吉林。“这批队员比较齐整，
从小一起打球一起成长，关键时刻能够顶得上，所
以说青训至少需要5到8年才能见成效。”半岛记
者和国信双星三线队教练王刚聊天的时候，后者
分析道。青岛双星成立篮球俱乐部后也是全国选
才，但限于财力人力等原因，前些年并没有能够
在青训上有太多作为。去年，国信集团接手双
星篮球俱乐部后，将发展青训作为重点方向，
目前已经与青岛篮协形成共建，梯队的力量
不断加强，王刚这样退役不久的球员也充
实到教练组当中。

为啥咱吸引不来好苗子？

青岛队这些年基本在靠买人过
日子，不是教练组不想从梯队提拔
年轻队员，而是实在没有太好的队
员可供选择。用教练的话说，“好苗
子到不了咱家。”那同样是市场化运
作，为啥咱就挖不到好苗子？
青岛队参加CBA也已经有10

辽宁广厦靠青训力量会师CBA总决赛引发关注，青岛篮球青训该加把劲了

个赛季的时间，真正自己梯队培养出来，在一线队
站稳脚跟的球员，算来算去只有王庆明一人。如果
从身体条件方面来讲，绰号“二胖”的王庆明也并
非明星级球员。“说到底，还是对于青训的投入不
够大，像广厦目前是全国布点，特别是历来出产篮
球好苗子的东北地区，广厦早早地在很多学校设
点，因为待遇好甚至给很多小队员开工资，所以好
多球员和家长都是慕名而去。”一位圈内人和记者
讲道。
今年4月5日，在德国曼海姆进行的国际青年

篮球邀请赛上，中国U18国青以71：94不敌法国
U18国青。一名叫许可的球员拿到11分3次助攻，
表现十分抢眼。隔天对阵土耳其的比赛，许可的得
分再次上了双。这名小队员就出自广厦青训体系，
而如果追溯他的籍贯，球迷可以发现，小家伙是地
道的青岛人。
“许可曾经是我们北仲一小的学生，他应该是
在初二的时候去的广厦梯队。”半岛记者采访北仲
一小的篮球教练程伟时得到了这样的讯息。作为
篮球特色学校，北仲一小篮球队不仅是区市比赛
的冠军常客，前年和去年更是勇夺山东省小学生
篮球锦标赛冠军。所以，能够培养出许可这样的好
苗子并不奇怪。而说起当年为何没有向青岛队推
荐许可的时候，程教练表示，作为本土教练，他自
然希望弟子能顾留在青岛。“但球员家长在比较了
薪金待遇还有训练条件以及未来发展后，还是把
孩子送到了广厦。”程伟无奈地说道。

“两条腿”走路是大方向

与广厦不同，辽宁队依托辽宁省内的宝贵
资源培养了一批又一批的优秀球员。甚至
因为“人才过剩”，如今CBA几乎各支球队
当中都有辽宁籍球员的身影。青岛虽然是“足
球城”，但适合从事篮球项目的人才绝对不少，如
何像辽宁那样，把基层青训做大做强，这也是解决
职业队这个“塔尖”缺乏优秀年轻后备人才的途
径。
作为中国篮球的人才宝库之一，辽宁省在篮

球基层训练、青训等方面都有着深厚的底蕴。长久
以来，辽宁一直盛产优秀的年轻球员。从体校到青
年队，再到职业一线队，是辽宁队青训的一套完
整体系。山东也是中国篮球的人才聚集地之一，
但因为有“老大哥”山东队这样一个同省对手存
在，青岛队肯定享受不到辽宁队那样的独享待
遇。不过从地域人口特点看，青岛孩子个头普遍
不低，也走出过宋涛、纪敏尚、王中光这样的国
手。把青岛本地资源利用好，职业队也应该能够
挖到不错的苗子。“北仲一小走出去的小球员，就
有四名打上职业队的，应该说咱青岛孩子条件一
点不差。”程伟说道。但像北仲一小这样的篮球特
色学校目前只有700多名在校学生，而临沂、烟
台很多篮球特色学校在校生就有四五千人，教练
团队三四十人，这也是这些年，青岛篮球虽然出
色但没有拔尖的原因。

国信集团接手双星篮球俱
乐部应该也是青岛职业篮球发
展的一次契机。俱乐部不仅有长
远发展规划，下一步也有全国青
训布点的打算。“啥时候咱俱乐
部有了自己的‘造血’功能，就算
是真正强大了！”老顾问叶鹏当
初的话算是给俱乐部的发展定
了性。郭郭艾艾伦伦
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